

**Homélie du 12 Octobre 2025**  
**28<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire**  
**Lc 17, 11-19**  
**2 R 5, 14-17**

Nous disons souvent qu'être chrétien ce n'est pas regarder en arrière mais aller de l'avant car Jésus dans l'Évangile nous répète : « *Viens, suis-moi... Va.... Lève-toi et marche... Allez, je vous envoie... Celui qui met la main à la charrue et regarde en arrière n'est pas digne du Royaume des Cieux...* » La vie chrétienne c'est une marche en avant à la suite du Christ, une marche pour aller toujours plus loin sur le chemin de la sainteté et une démarche missionnaire pour aller vers les autres témoigner de notre foi. Toutefois, **il faut aussi de temps à autre revenir en arrière** comme le fait le lépreux guéri de l'Évangile et Naaman le Syrien dans la première lecture : « *L'un deux, voyant qu'il était guéri, revient sur ses pas en glorifiant Dieu à pleine voix.* » Quant à Naaman, une fois guéri « *il retourna chez l'homme de Dieu avec toute son escorte.* » **Revenir sur ses pas, retourner en arrière, c'est une nécessité absolue pour vivre une vraie vie spirituelle aujourd'hui et ça s'appelle la relecture de vie, très à la mode dans l'Église depuis plusieurs années.** Oui régulièrement chaque soir, chaque semaine, chaque année, relisons notre vie quotidienne, hebdomadaire, annuelle, regardons ce que nous avons vécu pour rendre grâce à Dieu, pour faire un examen de conscience, pour discerner les signes de Dieu, pour apprécier toutes les rencontres que nous faisons.

- **Revenons sur nos pas, relisons régulièrement notre vie pour voir tout ce qu'il y a eu de bien, de beau, de bon dans ce que nous avons vécu** et notamment regardons de près ce que nous avons réussi dans notre travail, dans nos engagements, dans nos responsabilités, dans notre propre vie spirituelle et que nous ne pouvons qu'attribuer à Dieu. Oui regardons tout ce qui a bien marché dans notre vie et qui nous fait dire : « Si j'ai réussi cela, ce n'est pas dû au hasard, ni à moi car je n'y arrivais pas, je n'avais pas la force de le faire, ni aux autres car personne ne m'a aidé, **ce ne peut être que grâce à Dieu, à son intervention, à sa grâce, alors « merci Seigneur.** Comme le lépreux guéri, je veux te glorifier à pleine voix, me jeter à tes pieds en te rendant grâce. Comme Naaman le syrien, je veux te louer, te bénir et proclamer : « *Il n'y a pas d'autre Dieu sur toute la terre...* » **Oui faisons preuve de gratitude envers Dieu en sachant le remercier** pour tout ce qu'il nous donne de vivre et surtout pour tout ce qui nous montre sa présence, son aide, son intervention dans notre vie !
- **Revenons sur nos pas, relisons notre vie en faisant régulièrement un examen de conscience** en regardant tout ce qui ne va pas dans notre vie et notamment tout ce qui nous empêche de vivre une vraie vie chrétienne, toute ce qui nous éloigne de l'Évangile : notre égoïsme, notre orgueil, notre méchanceté, nos jugements, nos critiques, notre orgueil, notre paresse, notre pessimisme, notre indifférence, nos doutes, nos addictions qui sont parfois des maladies, des lèpres spirituelles ! On peut illustrer chaque jour tout cela par des faits précis **non pour se culpabiliser mais pour se libérer** en disant : « Eh bien, je vais désormais faire des efforts pour être plus généreux, plus positif et plus bienveillant envers les autres, pour être plus actif, plus dynamique, plus optimiste, plus confiant, plus détaché de ce qui m'enchaîne, plus

ouvert à Dieu, plus attentif à sa Présence pour mieux le reconnaître, mieux le prier... » et quand on arrive à faire tous ces efforts, tous ces progrès spirituels, **c'est la joie intérieure et on ne peut que rendre grâce au Seigneur** qui nous a fait voir ce qu'il fallait guérir, changer, améliorer en nous et qui nous a aidés à le faire.

- **Revenons sur nos pas, relisons notre vie pour voir tous les signes de Dieu, tous ces évènements par lesquels Dieu se manifeste à nous, nous montre sa Présence et surtout nous dit ce qu'il attend de nous.** Alors comme le recommandent les jésuites, pratiquons « **le discernement des esprits** » en nous demandant sans cesse : « Qu'est-ce que Dieu, qu'est-ce que le Christ a voulu me dire dans telle rencontre providentielle... dans tel moment fort... dans cette victoire inattendue... dans cet échec cuisant... dans cette épreuve douloureuse... dans ce conflit inextricable... dans ce moment de grâce... dans cette grand joie inespérée... dans cette tristesse inexplicable... dans cette belle personne que j'ai croisée... » Oui comme Marie qui après la visite des *berges* « *retenait tous ces évènements et les méditait dans son cœur* » selon saint Luc, retenons les évènements marquants de notre vie au lieu de les laisser filer et se chasser les uns les autres et méditons pour discerner en quoi ils sont signes de Dieu, manifestation de sa Présence et expression de ses appels. Alors nous pourrons remercier Dieu d'être si proche de nous et de compter sur nous pour nous faire participer à son œuvre de salut comme il l'a fait avec Marie.
- **Revenons sur nos pas, relisons notre vie pour nous arrêter sur toutes les personnes que nous rencontrons** chaque jour, chaque semaine, chaque **année pour voir tout ce qu'elles nous apportent**, tout ce qu'elles nous donnent comme aide, soutien, réconfort, encouragement, affection, amitié, exemple de vie, afin de les remercier ; et **pour voir aussi leurs besoins, leurs appels, tout ce qu'elles attendent de nous.** On pourra alors se dire : « Lui, il a besoin de discuter... elle, elle a besoin de parler, d'être écoutée... lui, il a besoin d'un coup de main, d'un service... elle, elle a besoin d'être encouragée dans ses projets... lui, il aimerait collaborer avec nous... elle, elle aimerait qu'on fasse partie de son association... » Si dès que possible on répond aux besoins de ceux qu'on rencontre, alors nous nous sentirons utiles, nous ne pourrons plus dire que nous ne faisons pas grand'chose, que notre vie est vide, elle sera riche et nous pourrons en remercier Dieu.
- **En fin de compte, s'il faut revenir sur nos pas et relire le plus possible notre vie, c'est tout simplement pour découvrir que Dieu est dans notre vie...** dans tout ce qu'on fait de bien... dans tous nos efforts pour changer et améliorer notre comportement... dans tous les signes qu'il nous fait... dans toutes les personnes qu'on rencontre... bref dans tout ce qu'on vit. Par conséquent, rendons gloire à Dieu en lui disant sans cesse ce refrain qu'on chante souvent : « *Tu es là au cœur de nos vies et c'est toi qui nous fais vivre !* »  
Amen !

**René Pichon**